

COMMUNIQUÉ DE VANCOUVER

Vancouver, Colombie-Britannique
10-13 septembre 1993

Réaffirmant l'esprit de Wingspread, nous, les participants au Symposium de Vancouver, appelons nos collègues des établissements d'enseignement, de recherche et de formation, de même que ceux qui oeuvrent dans le monde des affaires, des administrations publiques et d'autres organisations concernées, à se joindre à nous afin que nous donnions corps ensemble à cette nouvelle conception du partage des connaissances par delà les frontières traditionnelles.

Le Canada, les États-Unis et le Mexique, à l'instar du reste du monde, s'apprêtent à s'engager dans l'aventure exaltante du nouveau millénaire. Une coopération accrue en enseignement supérieur, en recherche et en formation est essentielle à l'innovation et la mise en valeur de nos ressources humaines dont dépend le futur développement social, économique et culturel de nos trois pays.

Nous reconnaissons que nos trois pays ne peuvent vraiment s'épanouir dans tous les domaines qui comptent si leurs relations se limitent à de simples partenariats commerciaux. Il nous faut donc susciter un nouveau sentiment d'appartenance à une communauté nord-américaine forte d'une population de 360 millions afin de donner une impulsion qui accentuera la coopération à l'échelle nationale et entre nos trois pays, favorisera nos relations avec des pays tiers, permettra l'affirmation de nos identités culturelles distinctes et tiendra compte de nos asymétries.

La vision engageante issue de Wingspread amène les participants au Symposium à prendre des mesures concertées et mutuellement bénéfiques pour nos trois pays d'Amérique du Nord et pour nos autres partenaires. Des forces d'ordre économique, social et culturel sont en train de modifier les structures de nos trois sociétés; la richesse et la diversité de nos groupes culturels – dont la gamme va des populations autochtones aux immigrants de souche très récente – ont instauré un climat propice à l'épanouissement d'une communauté nord-américaine.

L'élargissement et l'approfondissement des rapports intellectuels et de la collaboration des milieux de l'enseignement supérieur à l'échelle du continent revêtent une importance déterminante pour la vitalité de l'Amérique du Nord. Ils constituent les fondements de la stabilité, de la confiance réciproque et du respect des libertés et des droits de la personne. Ils sont les éléments essentiels d'un développement qui soit véritablement durable.

Les réunions de Wingspread et de Vancouver ont fait ressortir hors de tout doute les grandes possibilités qu'offre la collaboration trilatérale de construire sur les programmes et activités en place et de stimuler une réflexion novatrice sur les orientations à adopter en matière d'éducation, de recherche et de formation.

Nous relevons le défi qui consiste à dépasser le stade de la définition de nos objectifs communs d'ordre conceptuel ainsi